

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscriptores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas
un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

Sección oficial.

— La GACETA del 13 publica una ley sancionada por S. M. disponiendo que mientras subsista la clase de segundos comandantes, los individuos de ella, sus viudas e hijos obtengan los sueldos de retiro y pensiones de montepío que debieran corresponderles si fuesen primeros Comandantes.

— También inserta un real decreto mandando proceder á nueva elección para diputado á Cortes en el distrito de Aracena, provincia de Huelva, por haber sido declarado sujeto á reelección don Antonio Delgado.

Sección de noticias.

NACIONALES.

El besamanos que tuvo lugar la tarde del 13 en Aranjuez con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey y del restablecimiento de la infanta, estuvo brillantísimo. Concurrieron á felicitar á sus majestades todos los ministros, los directores generales de las armas, el capitán general y el gobernador civil de Madrid, los individuos que forman las mesas de las cámaras, muchos generales y diputados, el nuncio de Su Santidad, el embajador de Francia, los ministros de Inglaterra, Portugal, Rusia, Nápoles, Bélgica y otros. Los trenes que salieron de Madrid á las diez y media y doce y media de la mañana llevaron á Aranjuez un número inmenso de personas distinguidas de todos los partidos. Su Majestad señaló este dia, como todos los de fiesta en Palacio, dando grandes cantidades para que sean repartidas entre los pobres.

Un empleado en el examen de liquidaciones de los bienes desamortizados de corporaciones civiles, ha publicado un

opusculo en que se facilita á estas el conocimiento de sus derechos y de las disposiciones del gobierno á fin de que perciban los intereses á buena cuenta en tanto que se verifica emisión de inscripciones con renta anual del 3 por 100.

De Africa no hay noticia alguna de importancia. El 12 se gozaba en todas nuestras posesiones y en sus alrededores, de completa tranquilidad.

Aceptado en principio por el gobierno de Méjico el cumplimiento de los tratados de aquella república con España y el satisfacerlos por haber dado los pasaportes á nuestro embajador, ha llegado el 13 á Madrid, hospedándose en la calle de Alcalá, número 13, el enviado extraordinario señor Lafuente, una de las personas mas dignas e importantes de su país, y de quien la prensa de oposición dijo que no había salido aun de Méjico.

Dice La Correspondencia:

«Las negociaciones del gobierno español con el enviado de Venezuela, señor Toro, no se han interrumpido aunque han dicho otra cosa los periódicos. No es cierto lo que también han contado de que el señor Toro pensaba retirarse de Madrid por no haber podido conferenciar mas de una vez con el señor ministro de estado. El señor Toro ha pedido ver al señor Calderón Collantes siempre que lo ha solicitado, y es de esperar que las negociaciones pendientes lleguen á su pronto y feliz término.»

El jueves por la tarde cruzó por el puerto de Alicante, el hermoso yacht vapor inglés de recreo de S. M. B., *Victory et Albert*, su comandante el honorable J. Denman, conduciendo á su

bordo á S. M. la emperatriz de Austria. El gallardo buque al doblar el cabo de Santa Pola, se internó en la rada, llegó al puerto, lo atravesó en toda su extensión y casi rozando la punta del muelle, desde donde lo miraba una numerosa concurrencia, pasó sin detenerse, siguiendo su rumbo hacia Levante.

El ayuntamiento de Sevilla ha acordado imponer los 6,000 reales que dió la emperatriz de Austria en la sociedad *La Paternal*, á favor de varias jóvenes del asilo y del hospicio.

Hemos recibido noticias de Tetuan que alcanzan al 8. Allí ha causado vivísima alegría la reincorporación de Santo Domingo á la madre patria. El día 7 ocurrieron en Tetuan tres desgracias: un cazador de Simancas recibió un par de coches de un mulo que afortunadamente no le causaron fractura alguna; un soldado de ingenieros recibió una grave cuchillada de otro, y por último un soldado del regimiento de Valencia fué herido mortalmente por el disparo involuntario del fósil de un compañero suyo. En el templo católico se celebraron solemnísimas funciones á la Inmaculada. El templo se ve siempre lleno por nuestros religiosos soldados que toman parte en los himnos consagrados á la Virgen.

El Comercio de Alicante, dice que los 11 millones de reales que se embarcaron hace pocos días á bordo del vapor *Marqués de la Victoria*, que estaba en aquel puerto, iban destinados á Santo Domingo. Esto es una equivocación: los millones fueron 10, y su destino es á Cuba para atender á la crisis comercial de la isla. La moneda es toda columaria, sacada en parte de la entregada

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

por los marroquies, y en parte de la que conserva el Banco de España; habiéndose elegido así á fin de que el numerario tenga iguales condiciones que el que circule en aquella isla.

Por real orden de 23 de abril se ha declarado que los naturales de la Peninsula residentes en Puerto-Rico se hallan exentos del servicio de las milicias disciplinadas de la misma por estar sujetos al del ejército.

Escriben de Orihuela que en pocas horas se han perdido muchas partidas de gusanos de seda, viendo los cosecheros destruidas sus esperanzas y el premio á sus afanes en pocos instantes, después de la coarta dormida de los gusanos.

Se ha suprimido en Puerto-Rico la contribución denominada de ordenanza que pagaba el gremio de pulperos.

También el ayuntamiento de Orihuela parece que trata de elevar una exposición al gobierno, solicitando que se establezca en aquella población el colegio de cadetes de infantería.

La ciudad de Tarazona ha sido teatro de un terrible acto de barbarie que ha consternado á sus habitantes, que indignados, esperan el pronto castigo del criminal. El *Saldubense* refiere de este modo el hecho:

«Eran las ocho de la mañana del sábado último, cuando un hombre, decentemente vestido y que tiempo hacia se hallaba separado de su esposa Juana Zueco, subió á la habitación de la misma, que vivía en los soportales del Mercado en compañía de sus padres y de una hermana soltera llamada Catalina, siendo de advertir que penetró por el

(23)
peremos, por tanto, y reprimamos toda manifestación que pueda poner en guardia á nuestros enemigos. Tengamos calma para ser justos, y permanezcamos unidos para ser fuertes.

Toda la asamblea se dispersó entonces con dignidad y en silencio; y el rey que, oculto detrás de una cortina con don Hernando de Almeida, los miraba alejarse, creyó ver todavía humildes y sumisos servidores, donde no había ya más que rebeldes y conjurados.

Trascurrió la noche tranquila en apariencia, sin que nada viniese á turbar el sueño del rey, y sin que el eco de las terribles palabras que contra él se pronunciaban en casa de don Marique, llegase á su palacio; y sin embargo, todo quedó resuelto y determinado en aquella solemne reunión, como si se hubiese leído su sentencia en el libro del destino.

Por la mañana, y en el momento en que el rey, completamente ataviado para la caza, salía de su cámara, encontró al señor de Lérida, arzobispo de Evora. El rey, que había prohibido la entrada á todo el mundo, frunció el ceño.

— Señor, le dijo el arzobispo, caiga vuestra cólera sobre mí solo, porque apesar de la resistencia de vuestros pajes y servidores, he insistido en esperaros aquí para hablar á vuestra Alteza en nombre de los grandes del reino.

— ¿Y qué quieren? preguntó el rey.

— Desean saber si llegaría vuestra bondad al extremo de presidir hoy el consejo en vez de ir de caza, porque los negocios que habrían de tratarse

(24)
de el perdón, y por si sería capaz de perdonar á los que procuras impedir que te ame. Pero de esto tu tienes a culpa: si hubieses consentido en venirte á la corte, en vez de vivir en esta soledad, todos te hubiesen conocido mas de cerca, y te habrían adorado como yo te adoro. Mas todavía es tiempo, vente, mi dulce sol, y cuando tú aparezcas se sentirá la influencia de tus rayos.

— Oh! alejad de vos esa idea, señor, exclamó María juntando las manos en ademan de súplica, tenia yo por el contrario que pediros una gracia, y es que me permitais retirarme á un convento para no interponerme por mas tiempo entre vos y vuestro pueblo, porque de lo contrario nos sucederá á ambos alguna desgracia, señor.

— Ya ves, pues, que me estás engañando María, y que algún miserable te habrá hecho esa advertencia. En nombre del cielo, María, nómbralo, nombra á quien ha osado amenazarte!

— La amenaza, si es que esto lo fuese, vendría, señor, de tan alto que no alcanzaría allí vuestro poder. Pero, tranquilizado, don Sancho, no es una amenaza, es un sueño!

— Un sueño, María! Siendo entonces no haber traído conmigo al judío Ismael, explica los sueños como José, y te hubiese dicho el significado del tuyo.

— Ay, señor, respondió suspirando María, es tan claro que no hay necesidad de intérprete.

— Y te anuncia desgracias? Entonces es un falso sueño, pues que no ha tenido presente que yo existo para desmentirlo. Venite con nosotros,

(25)
mi bella María, y el placer disipará esa visión tan pronta como el sol rompe una nube.

— Y á dónde vais, señor? preguntó María con inquietud.

— A cazar. María palideció, y añadió con temblorosa voz:

— Solo?

— Con tu hermano.

— Oh, Dios mio, Dios mio! exclamó la joven:

ya no hay duda, ya no hay duda, mi sueño es un presentimiento!

— Tu sueño todavía! murmuró don Sancho con un ligero movimiento de impaciencia. Veamos, María, cuéntame ese sueño. No tengo de recho á saber tus pensamientos de la noche, como sé los del dia? Habla, ya te escucho.

— Oh! mi querido señor, dijo María dejándose caer á los pies de don Sancho, ahora conozco esa bondad que todos ignoran y que ocultais en el fondo de vuestro corazón. En vez de reiros de mi debilidad, tratais de curarla. Pues bien! quizás sea Dios quien os haga compadeceros de un temor que otro trataría de locura. No es cierto que no me regañareis por mi temor?

— No, está tranquila, habla.

— Y bien! señor, os habré presentado á mi, tal cual os he señalado, y en mi sueño me propusiste lo mismo que acabais de proponermene en realidad, de llevarme á cazar en vuestra compañía, y yo acepté.

Partí á vuestro lado y cabalgaba junto á vos llena de orgullo contemplando tan hermoso y bi-

portal que da entrada a los demás cuartos de la casa, y desentendiéndose del que tiene el comercio de quincalla al cual se dedicaban los padres políticos del criminal. Llegó a la habitación en la que, solo y postrado en cama se encontraba entonces su suegro a causa de una dolencia casi crónica que le atormentaba, y, prevaleido de la inmovilidad del mismo, buscó por todas partes con brutal avidad los débiles objetos en quienes ansiaba practicar todos los instintos feroces que en aquel momento le oscurcían. Al efecto bajó al jardín que tiene interiormente el edificio; vió en él a la madre de su esposa y, poniéndole en mano, cometió en su persona el primer homicidio, cebándose barbaramente en ella; tornó a la habitación, fué al comercio por la escala reservada a tiempo que estaba posada de codos sobre el mostrador, y dándole la espalda, su joven cuñada Catalina, y causó en ella el segundo crimen; y por último, como si dos vidas sacrificadas a su sed de sangre no hubieran sido todavía bastantes a extinguirla, se llegó Casimiro Pérez (que así se llama) a la puerta de la tienda sobre cuyo dintel se hallaba su esposa, y continuó de una puñalada el triste asesinato, dando en seguida a correr al jardín de sus perseguidores, que al fin lo llevaron aprehendido y hacer su entrega al tribunal competente, del cual esperan los vecinos de Tarazona, y nosotros con ellos, la inmediata aplicación del condigno castigo.

Parece que la cuñada de Pérez no murió en el acto de ser herida, y en algunas horas después, según el despacho que ayer se recibió en esta ciudad,

El delinquente nos aseguró que era jugador y de medianas antecedentes. La causa de su intentado se atribuye, por unos, a la fuerte oposición que encontraba en su esposa, y particularmente en su madre, para volver a unirse en matrimonio, y por otros, a los celos que sentía y que algunos imprudentes amigos llegaron a aumentar en el momento antes de su fatal determinación. Como quiera que sea, el crimen es espantoso en extremo, deplorable y digno de que se aprecien todos sus pormenores, a fin de justificar el fallo, que tarde o temprano caerá sobre el homicida.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid las partes telegráficas siguientes:

Viena 11. Los venecianos nombran-

dos diputados para el Reichsrath, se negaron a aceptar, diciendo que no reconocen la expresión de la opinión del país en las elecciones de solo algunos pueblos.

Londres 11. Lord John Russell dijo en la Cámara de los Comunes, que Francia cumplirá sus compromisos, y que sus tropas dejarán a Siria el 5 de junio.

Están hoy en discusión los proyectos del futuro gobierno de Siria.

Turin 11. Dice la *Opinione*, que no basta una adhesión moral y que cree es llegado el momento de que Francia acepte oficialmente el nuevo orden de cosas establecido en Italia, para que los enemigos de aquél imperio no califiquen de equivocada la política.

La mayor parte de las comisiones de la Cámara se muestran favorables a la ley del empréstito.

Son muchas las víctimas que ha causado el terremoto de Peñusa.

Marsella 11. Se va a aumentar el ejército de operaciones hasta 50,000 hombres, para poner término a la reacción.

Las tropas francesas y pontificias han rechazado una fuerza de refugiados napolitanos que volvían de los Abruzzos, al mando de Chiavone.

Viena 11. Diez municipalidades reales de la provincia de Istria han protestado contra la resolución de la Dieta de Istria, que se niega a elegir diputados para el consejo del Imperio.

Trieste 11. El gobernador de Aquilea ha mandado hacer segunda elección directa en Fiume para la Dieta de Croacia.

Paris 11. La división naval de transportes ha recibido en Toloo la orden de prepararse a marchar a las costas de Siria para traer a Francia las tropas.

Un despacho de Varsavia dice que el informe del ministro de Estado de Polonia ha producido viva impresión, pues, concluye diciendo que «es preciso ampliar las concesiones en el orden administrativo para dar poca estension a las instituciones políticas».

Paris 12. Un despacho de Viena dice, que en el caso de aprobarse el mensaje de Diach, el gobierno austriaco hará la última tentativa de transacción, y si ésta no se consigue, disolverá la Dieta.

Nueva-York 2. Disminuyen las probabilidades de un conflicto inmediato.

La legislatura de Maryland ha votado contra la separación.

El gobernador de Virginia ha manifestado al presidente Mr. Lincoln, que no se permitirá a las tropas del Sur atravesar aquel Estado.

El presidente Lincoln ha proclamado el bloqueo de los puertos de Virginia y Carolina del Norte.

Corren rumores de que el Tennessee ha votado la separación.

Davis, el presidente del Sur, anuncia en una proclama, que los Estados separatistas resistirán a todo trance el ataque.

Los cambios quedan a 105.

De Roma dice que se habla en aquella capital de una carta amistosa que Francisco II ha dirigido al digno embajador que representaba a España cerca de su persona. Este documento, según indica una correspondencia, es favorable para nuestro país.

En su viaje a Ginebra (y no a Génova como dice uno de nuestros colegas traduciendo Grève por Génova que en francés es Gênes) ha ocurrido al príncipe Napoleón una pequeña desgracia. Pasaba por el lago en su yate, en el que había mandadoizar el pabellón tricolor, cuando fue abordado por un vapor suizo, cuyo comandante manifestó al príncipe que no era permitido a tocar allí otro pabellón que el del Cantón. El príncipe contestó que aquella bandera era su insignia particular y quiso insistir, pero el comandante no hizo con echar a pique el yate, y el príncipe hubo de arrancar su pabellón.

Asegúrase que el gobierno otomano ha designado la ciudad de Filípolis para residencia del nuevo obispo de Bulgaria, recientemente consagrado en Roma. Filípolis está situada a 125 kilómetros de Andrinópolis y cierra una población cristiana numerosa.

La muerte del conde Ladislao Teleki es objeto de muchas conjeturas. El conde que era de temperamento nervioso y muy accesible a la melancolía manifestaba hacia algún tiempo en sus cartas ideas muy tristes y expresaba sentimientos que parecían ser el anuncio de la catástrofe que Hungría llora.

Las palabras literales con que contestó Lord Palmerston a la pregunta de misterio Griffith en la cámara de los comunes fueron estas: «El gobierno de S. M. ha recibido no directamente del presidente de la república de Haití sino de los agentes de aquel gobierno en Europa, una protesta contra la anexión de Santo Domingo.

migo a España; pero basta ahora el gobierno de S. M. no ha hecho gestos alguna en ese asunto. Por otra parte, es difícil decir que la anexión sea ya un hecho consumado.»

Una carta de Yedo, capital del Japón, dirigida a la *Abreja del Norte*, dice: «Los suplicios son muy frecuentes en el Japón. Dícese que en Yedo no pasa día sin que haya alguna ejecución. Por lo general se corta la cabeza ó se abre el vientre. Hace poco los asesinos de un príncipe fueron cocidos en grandes calderas. Los demás suplicios con que la justicia japonesa procura espantar a los criminales son: la crucifixión, la abertura del pecho, la fractura de los miembros con una barra de hierro y la exposición al sol durante los grandes calores, con el cuerpo desnudo y untado de miel.»

El *Diario Oficial* de Nápoles anuncia el 7 que una partida de insurgentes procedentes de los Estados Romanos había sido dispersada en Monticelli. En la ciudad de Fondi ha habido un choque entre los piémonteses y los napolitanos refugiándose los primeros en las montañas. Tres brigadas se han dirigido de Nápoles y Gaeta a las provincias de Fondi y Aquila para combatir la reacción.

Parece que el almirante Hope, que manda la expedición inglesa encargada de explorar el Yang-Tse Kiang, ha negociado con los jefes de los rebeldes de Nankín, un convenio que concede a los ingleses el derecho de comerciar en todo el Kiang-Su y navegar por el Yang-Tse-Kian desde su desembocadura hasta Hang-Kow. No debe ser muy eficaz este tratado con los rebeldes, para consolidar las buenas relaciones del gobierno inglés con el de Pekín.

Ha fallecido en Varsavia el Sr. obispo Lubenski. Se ha pedido al legatino autorización para sepultar los restos del prelado con los honores debidos a los grandes dignatarios de la iglesia. El príncipe ha consultado a San Petersburgo, porque se cree, que si la autorización se concede, el vecindario en masa asistirá a los funerales del prelado.

Un ingeniero de Deptford ha construido el modelo de un buque *insumergible*. La parte inferior del buque compuesta de muchos compartimientos, es inaccesible al agua; consta de tubos reu-

(23)
y diciendo en mi interior que si vos no fuieseis nacido rey algún pueblo os habría elegido.

— También me adulas tú María? dijo sonriendo el rey.

— No, mi bien amado señor, yo os digo siempre la verdad, al menos tales eran mis pensamientos. — Entramos así en un espeso bosque donde nuestros ojeadores no tardaron en levantar un grito.

Todos empezaron a perseguirle con grandes voces de alegría; y yo también me lancé en pos de él, pero triste y como arrebataba por un torbellino.

Quise gritar instintivamente y detener mi galope; quería sin saber por qué deciros que no quisieseis a este pobre animal, pero mi voz se

perdió en mi garganta y mi pecho habría estallado dese de dejar escapar un sonido. En fin, deseo de una carrera que no podré decir cuánto dura y en que nuestros caballos frondeaban montañas, arroyos y precipicios, como si hubiesen tenido alas, el desgraciado gamo empezó a cansarse,

y cosa extraña! yo le veía a una gran distancia

ante mí, pudiendo apenas tenerse y no avanzar más que con desesperados esfuerzos cada vez

que oía más cerca los ladridos de los perros y los cuernos de los cazadores. De repente, una

ráfaga partió de una espesura, sin que yo pudiese ver la mano que la disparaba, y fué a herir al gamo en la espalda que doblando sus rodillas, cayó ba-

jo en sangre, y a medida que avanzaba en su fuga sus miembros iban cambiando de forma, de modo de ser los de un animal y asemejándose a los

humano. En fin, al cabo de algunos instantes

(24)
— Así lo vereis, señor, respondió el arzobispo de Evora; e inclinándose ante el rey salió con a misma calma y dignidad que había conservado en esta última entrevista con don Sancho, que, por lo demás, había sido tan inútil como las anteriores.

El rey, por su parte, montó a caballo acompañado por su favorito, atravesó toda la ciudad sin notar novedad alguna, y se dirigió a Santarem, donde vivía su querida.

Don Sancho encontró a María más triste y sensible que riñsa que de costumbre. El rey y montó al entrar esta tristeza y deteniéndose detrás de la jota en que estaba sentada en un diván morisco:

Maria, le dijo, cuando las nubes ocultan el brillo de las estrellas hasta el mas leve soplo del rey del cielo para que esas nubes se disipean y vuelvan a lucir aquello en todo su esplendor. Yo no podré yo hacer tanto por ti, yo que soy rey de la tierra? Quién ha osado insultarte, María? Nómbralo, y aun cuando fuese mi propio hermano Alfonso yo te juro que me dará cuenta de tu ofensa!

No, querido señor, respondió María moviendo la cabeza y desprendiéndose dos lágrimas que temblaban en sus pestañas, no, nadie me ha insultado, y no debes castigar sino a mi misma, que soy tan insensata, que no me encuentro dichosa ocupando el puesto en que otra sería tan fea.

No trates de engañarme, María, dijo don Sancho; yo sé que tu alma angelical siempre conce-

será urgente y de la más alta importancia.

— Señor de Evora, contestó el rey, mezclando en los asuntos de vuestro arzobispado que, a Dios gracias, es uno de los más ricos, no solo del Alentejo sino de todo el reino, y dejéme á mi hacer mi real voluntad.

Justamente porque esa voluntad os perjudica me envían mis compañeros á vos, señor, y para haceros presente que vuestro abandono y debilidad os traerán alguna desgracia. Los deberes de un rey son, señor, dedicarse á los árduos asuntos de la política y de la guerra, y no á los placeres del amor y diversiones de la caza.

Y si no sigo vuestros consejos, dijo el rey, podré saber, señor arzobispo, qué desgracia será la que me suceda?

Esa desgracia, señor, que alguna noche al volver de visitar a vuestra querida ó de correr un game, encontraréis cerradas para vos las puertas de Lisboa, aunque abiertas para todo el mundo.

Si eso sucede, replicó el rey con risa despectiva, iré a Oimbra: Portugal tiene muchas villas reales y más de un florón su corona.

Oimbra estará cerrada como Lisboa, señor. Iré a Setubal.

Lo encontraréis cerrado como Coimbra. Pues bien! exclamó el rey con cólera, decid á mi nobleza que aun cuando de buena gana haga hoy presidido el Consejo, no lo haré hasta dentro de ocho días, pues tengo curiosidad por lo que me contarás.

nidos en haz y está dispuesto para la colocación de mercancías. Dice un periódico ruso que aun en el caso de que uno de los compartimientos se rompiera es imposible que el agua penetre en los demás.

En el fuerte Smith, en Arkansas, de que se han apoderado los separatistas se encerraban efectos por valor de 800,000 duros.

Dice una carta de Nueva Orleans que entre los batallones de voluntarios formados en el Sur hay 800 que se titulan *Coandores españoles de Nueva Orleans*, y dos compañías de *Migueletes catalanes*, mandadas también por un catalán, el doctor Bionet Sentíens que los españoles, sea, lo mismo en los Estados Unidos que en cualquiera otra parte, mas que españoles.

El Movimiento de Génova publica el día 8 una carta particular que dice haberse dirigido el 5 de Ferrara y en la cual se lee lo siguiente: «Generalmente se opina que los austriacos traspasarán la frontera dentro de veinte días. La audacia cada vez mayor de los oficiales, la insolencia brutal de los soldados, la gran acumulación de víveres y municiones en los puntos estratégicos del litoral vencían, son síntomas bastante graves de las intenciones beligerantes». Es de suponer que estas noticias alarmantes tienen por objeto impulsar los armamentos que es el pio, pio, del partido exaltado plamontés.

Gacetilla.

—NO ACABA EL MUNDO.—A juzgar por el gran movimiento de niños de ambos sexos que dia a diaria hemos visto en las parroquias en donde se han celebrado confirmaciones, el mundo no acaba por ahora, así como podemos asegurar que la nueva cría de niños es bellísima, lo que sentimos en el alma porque ayer nos hemos visto ya algunas casas que nos dicen que ya hace muchos años que vivimos.

—BRUSCO.—El inmenso consumo que las macetas de pared hacen del brusco de nuestros campos es causa de que no se encuentren los rosarios con cuentas de las frutas de aquél, y de que la nueva industria de la venta de la mata bayá sustituido al aprovechamiento de sus globulillos rojos. En la actualidad ha subido de punto la guerra que se le ha declarado.

—GRAN PAREJA.—De un día a otro deberán salir de la Tesorería de esta provincia dos millones de reales para Sevilla. Con esta suma tenía bastante el autor de estas líneas para pasarlo regularmente en los días de la próxima feria.

—PERSONAL.—Ha sido nombrado Alcalde de la cárcel de esta capital don Hilario Fernández, que lo era de la de Cádiz.

—MOVIMIENTO.—Son tan considerables las cantidades de material, y tal el número de trabajadores que absorben hoy las obras públicas en España, que en algunas poblaciones aparte se encuentra ladrillo y cal para seguir las obras particulares; y si se hallan, se lucha con el inconveniente de la falta de brazos que se disponen a contiendas.

—ENFERMEDAD.—Parece que ha empezado a aparecer en algunos viñedos de Málaga la *centella*, cuyos progresos no han sido por fortuna hasta la presente muy rápidos.

—VISITA PASTORAL.—Mañana concluye en la iglesia parroquial de Salvador.

—HAY ANDAMIO?—En la debra de Rabanales se hallarán de manifiesto a los oficios que si no se cumplen bien se les

fianza los toros que se van a lidiar en las dos corridas de la próxima feria.

—SECCIÓN DIARIA.—Dos niños penetraron el lúces en una casa de esta capital y se llevaron una manta que vendieron a poco. La travesura se descubrió a tiempo, pues la manta volvió a poder ser su dueño. La generación próxima promete.

—NO DEJARSE ENGAÑAR.—La gran cantidad de monedas falsas de 100 y de 80 reales que han circulado por Cataluña y que es fácil circular por toda la Península, nos mueve a dar la siguiente guía que puede servir para distinguirlas de las buenas. — Señas de las monedas de 100 reales: año 1835; se conoce por la s de la abreviatura real que parece una z al revés; año 1860 busto nuevo; se conoce por la fisionomía del busto que es muy apagada y seria, al paso que el de las verdaderas es muy expresiva y risueña. — Moneda de 80 rs: año 1839; se conoce por el diámetro que es un poco mayor que las buenas, un busto muy abultado y la barba larga, y particularmente en la parte de las armas la s del abreviado real que también parece una z al revés; año 1843; las mismas señas que la anterior, solo que el busto no es tan abultado; año 1844; un busto perfectamente jado, diámetro como las dos anteriores; es preciso parar la atención en la parte de las armas en la que se observa que el 0 de 80 es un poco más bajo que el 8, así como parece una z al revés la s de reales.

—DE ATENDER ES.—*El Eco de la Ganadería* escita a los ganaderos á que mediten sobre la importante cuestión de la precocidad de las reses, es decir, de desarrollar en los animales la aptitud para el crecimiento ó para el cebado en el menor tiempo posible. Las razones que hay para ello son, que si una res vacuna de raza tardía pasa á los siete años 80 arrobas, al paso que, si fuese precoz, llegaría á los cuatro años al mismo peso, se concibe: 1º, que el criador realiza con esta la mitad de tiempo antes; 2º, que los pastos pueden utilizarse en un tiempo dado, con cerca de un doble número de reses; 3º, que costando menos la cría, los productos, carne, leche y pieles, pueden venderse á precio mucho mas barato.

—A LOS INTERESADOS.—En el núm. 76 del *Boletín Oficial* de esta provincia se publica la instrucción para llevar á efecto las oposiciones a los plazas de médico, cirujano y farmacéutico de número de los establecimientos generales y provinciales de Beneficencia.

—PARA EL DUEÑO.—En 1858 se encontraron en el término de Puente Genil dos mulas, y se hallan depositadas desde aquella época en poder de don Cristóbal del Castillo, vecino de aquella villa.

—Variedades.

Un robo singular en Méjico.

Mr. N... y Mr. G... acompañados de dos criados, salieron de Méjico en dirección á Veracruz. Habiendo llegado á Puebla, sin el menor obstáculo, se disponían á salir de aquella villa, para continuar su viaje, cuando un amigo les dijo que el camino estaba infestado de ladrones, y por consecuencia que sería muy conveniente tomar las medidas necesarias para su defensa; después de haber seguido este consejo, caminaron sin ningún accidente hasta Tlaxcala, donde se detuvieron algún tiempo para descansar; a las dos horas de haber salido de aquel punto y cuando iban á subir una montaña, cubierta de palmeras, únicas áboles que se encuentran en aquel país, observaron que detrás de ellos caminaban tres hombres, bastante bien portados e equipados con largas capas y montados en excelentes caballos.

—Pues tenedla.

—Se; pero si nos hacéis traidores os arrepentireis bien pronto; voy además, á daros algún dinero para llegar hasta Jalapa.

Mr. N... y Mr. G... cruzaron una mirada de inteligencia, pero les pareció que no había ningún peligro, aunque sin embargo, ignoraban de donde habían salido aquellos tres hombres, pues no recordaban haber visto á nadie en el camino. Continuaron, pues, tranquilamente su viaje, sin acordarse de los recién llegados; y como al poco tiempo empezaba á oscurecer, detuvieron sus cabalgaduras y no tardaron en reunirse los caballeros que hacia poco habían visto.

—Buenas tardes, señores.—Muy buenas, contestaron los viageros; y siempre galantes, llevaron la mano á los sombreros para saludar á los recién llegados, cuando vieron que estos, pistola en mano, les apuntaban al pecho al propio tiempo que gritaban:

—Alto, señores! y... pié á tierra.
Firz se fué a decir, Mr. N... y Mr. G... bajaron de sus caballos y los ladrones se apoderaron de sus armas, blasfemando en inglés de una manera atroz, pues á los ojos de los mexicanos, todo viajero es inglés y todo inglés un hereje y descreído.

Finalmente, Mr. N... tomando la palabra les dijo en español:

Vamos! dejadnos en paz; somos franceses y tan buenos católicos como vosotros.

Ob! ob! exclamó el jefe, si sois franceses es diferente; venga la mano y os dejaremos la vida.

Llegos de confianza con la palabra de los bandidos M. N... y M. G... les siguieron sin vacilar hasta llegar á la montaña, y al llegar á un barranco, vieron con asombro, que sus criados estaban tendidos en tierra y con las manos atadas; pero mucho mas fué su admiración, cuando se les intimó la orden de hacer lo mismo.

Resistieron á obedecer, diciéndoles que siendo extranjeros y no teniendo armas, aquella medida les parecía completamente inútil.

Esta respuesta pareció satisfacerlos, y entonces comenzaron á registrarlos despojándolos, por fin, de cuanto traían incluso sus botas mexicanas; y como se dispusieran á llevase también las maletas, Mr. G... les rogó que dejaras al menos dos camisas.

—Dentro de poco no las necesitaréis, le contestó uno de los bandidos.

—Pues qué vais á hacer con nosotros?—Ahora os lo diremos.—Bien; pues entre tanto dadme un cigarro.

El bandido dió un cigarro á cada uno, y después les ofreció fuego.

Animado con este primer éxito Mr. G... continuó.

—Dejadnos, siquierá; un par de caballos.—Concedidlo; dijo el jefe.—Y al gano dinero para costear nuestro viaje, pues todo lo habeis cogido.—Concedido; continuó el bandido sonriendose.

Mr. N... y Mr. G... se felicitaron por su audacia y esperaban ya salir mejor parados de lo que habían creído, cuando notando que ataban á sus criados á los árboles, y que se disponían á hacer lo mismo coa ellos, espaciéndolos de este modo á morir de hambre y de sed, en medio de aquel desierto, exclamaron á un tiempo.

Tratados como á caballeros, y no desconfiéis de la palabra que os hemos dado de permanecer aquí el tiempo que queráis.

Los tres bandidos se miraron, admirados de que se les báblase en aquel tono.

—¡Ira de Dios!.. replicó el jefe..—Sabeis que sois exigentes?

—Si tuviéramos nuestras armas, ya os lo probáramos de otro modo.

—Mil millones de truenos!.. eso es hablar ya muy alto; preciso era tener confianza para dejarlos libres.

—Pues tenedla.

—Se; pero si nos hacéis traidores os arrepentireis bien pronto; voy además, á daros algún dinero para llegar hasta Jalapa.

—Y olvidaremos todo lo pasado, replicó Mr. G...—Tomad, ahí tenéis seis piastras.

—¡Diablo!.. eso es muy poco; nos habéis robado, lo menos, cuatro mil y quinientas.

—Os chaceais?—De ningún modo; somos cuatro y nos será preciso alquilar un caballo para llegar al pueblo mas próximo.—Tenéis razón; hé ahí diez; ¿estéis satisfechos?—Y las camisas?

—Ab!.. se me habían olvidado; y buscando en las maletas, entregó á los viajeros cuatro, diciéndoles... ¡Buen viaje!

Montando en sus caballos con el fruto de sus rapinas, desaparecieron, cual fantásticas visiones, entre la espesa bruma de la noche.

El secretario de la redacción,
ISIDORO BADÍA.

Boletín religioso.

Hoy. S. Juan Nepomuceno, y S. Ubaldo, obispo.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del Juramento del Señor S. Rafael.

Hay á las 9 se celebrará en la iglesia parroquial de S. Andrés una función á S. Juan Nepomuceno, con sermón.

Quinto dia de quinario á S. Juan Nepomuceno en la iglesia parroquial de S. Andrés, á las oraciones.

Ejercicios del Mes de María ó Flores de Mayo, en las iglesias siguientes:

En San Pablo, á las seis de la tarde; predicará don Andrés M. Llan.

En el santuario de la Fuensanta, á las 9 de la mañana.

En Sta. Clara, á las 6.

En el convento de la Encarnación á las 5 1/2 de la tarde.

En la hermita de Consolación, á las oraciones.

Los asociados á la corte de María visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Carmen, en Sta. Ana.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 11 de Mayo.—3 por 100 consolidado á 30 55, el diferido á 45 50.

Deuda del personal 22 30.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde, del dia 14 de Mayo de 1861, á igual hora del 15 del mismo.

Trigo.—Fanegas 129 desde 42 á 50 rs. Cebada, no hubo venta.

Aceite dentro de la ciudad á 58. id. en los molinos á 41. Jabón blando, á 16 cuartos libra. Carne de vaca á 58 cuartos libra.

—SEVILLA 12 de Mayo. En la Alhondiga. Trigo de 55 á 63. Cebada de 32 á 33. —Fuera de la alhondiga. Trigo, de 54 á 61. Cebada de 32 á 33. Habas a 47. Aceite á depósito de 46 á 47; para el consumo á 49 1/2.

—JEREZ 12. Trigo de 53 á 61. Cebada de 27 á 36. Habas de 46 á 51.

—MÁLAGA 11. Trigo de 56 á 70. Cebada de 32 á 41. Habas de 47 á 62. Aceite de 00 á 36.

—GRANADA 12. Alhondiga. Trigo de 54 á 61. Cebada de 38 á 42. Habas de 53 á 59. Aceite de 56 á 57.

TEATRO.

Funcion para hoy.

La zarzuela en 2 actos

Marina.

La zarzuela en un acto:

Un pleito.

Entrada general 4 rs. A las 8 1/2.

Editor responsable. D. JOSÉ MARTÍNEZ.

CORDOBA.—1861

Imp. y Lit. de D. Fausto García Teva.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

—PERDIDA. El viernes por la mañana se extravió desde los Tejados a la calle de los Moros por las de Carreteras, Salvador, Librería, Luján, Ambrosio de Morales, Reloj, Sta. Victoria hasta llegar a casa de don Andrés Lasso de la Vega en la citada calle de los Moros, un pañuelo de mano de hilo, sin marca, bordado figurando en cada pico especie de caserío, la puerta en cada lado figurando un enrejado con una cruz encima y al lado un llorón. La persona que lo haya encontrado se servirá entregarlo en casa del dicho don Andrés Lasso y recibirá una gratificación. 4-2

—CASAS. Desde San Juan próximo se arriendan las de la calle de S. Fernando núm. 100, la de Pompoyos antes alta de la Compañía núm. 1.º y el huerto denominado de la Trinidad. Su dueño vive en la calle de Letrados núm. 6.

—LIBROS RAYADOS Y EN BLANCO. Habiéndose establecido una máquina para rayar papel con toda perfección en la imprenta y litografía de don Fausto García Tena, se han encuadrado multitud de libros en blanco y de toda clase de rayado, los que se engañan con la mayor equidad en su despacho calle de S. Fernando núm. 54. 10-9

—SUBARRIENDO. Se arrienda la casa núm. 15 calle de la Peja, en la parroquia de S. Pedro. La persona que le acorde puede tratar con el arrendador en la redacción de este periódico, ó con su dueño en la casa núm. 1.º calle Candelaria.

—CRISTALES PLANOS. En el establecimiento droguería de don Bartolomé Luque, calle Almonas núm. 11, se venden cristales con mucho arreglo en sus precios, procedentes de las mejores fábricas del reino. También hay un buen surtido de los llamados de Musolina, con dibujos preciosos, para evitar visitos.

—VENTA. La de dos vigas de Molino aceitero alpatanados, y con sus respectivas bodegas, de los del nombrado del Coutadero término de Lucena, de la propiedad del Exmo. Sr. Duque de Medina Sidonia, bien a málito ó a censo. Las personas que deseen interesarse en su adquisición podrán presentarse en la administración de S. E. en dicha Ciudad donde estará de manifiesto el pliego de condiciones y se oirán proposiciones hasta el diez de Junio próximo de once a una del día. 5-2

—VENTA. La de una caña de matrimonio de álamo negro, tallada, en muy buen estado. La persona que le acomode podrá pasar á la calle de Gremiceras número 42, donde vive su dueño.

—HALLAZGO. El que hubiere perdido una espita en la carretera general que se encontró un peón caminero, puede acudir á casa de la señora doña Carmen Castillo, calle de Jesús Crucificado núm. 3, donde dando las señas le será entregada. 3-3

—VENTA. En la calle huerto de S. Agustín núm. 4, se vende lomo a 15 rs. libra, chorizos a 14 rs. id., longaniza a 13 rs. id., morcilla a 10 rs. id., pajarillas a 10 rs. id., todo en manteca, y jamones añejos y de este año muy buenos y baratos y manteca blanca. 4-3

—MISAS. En el despacho de este periódico, calle de S. Fernando núm. 34, y en el taller de encuadernación de D. Ricardo Gaeta, calle de la Ceniza núm. 10, se venden las Misas de los Santos de Córdoba á 14 rs. el cuaderno; varillas nuevas de otros Santos, incusa la del Santísimo Corazón de Jesús, á 6 rs. el cuaderno; y en una hoja suelta las oraciones in Misa pro Miserere proegnante á 6 cuartos; todo en folio prolongado, papel superior é impresión esmerada; en otra hoja pequeña se da gratis una enmienda, que corresponde al cuaderno de las Misas de Córdoba.

Además el oficio del Beato Francisco de Posadas á 4 cuartos el ejemplar. 4-4

—ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan próximo se arriendan una casa núm. 4 calle de Mecerones junto al Portillo, acristalada; y una casa hornos de pancocker núm. 2 del Adarve, inmediato á la Puerta del Rincon. D. Andrés Lasso de la Vega calle de los Moros núm. 15 es su administrador. 6-5

—VENTA. Se vende al contado ó a plazos, una piedra francesa con su maquinaria para molino harinero, un peso de cruz grande con sus platillos de madera y 14 pesas: la persona que quiera verla y tratar de ajuste podrá pasarse á la casa número primero calle Conde Gondomar en esta ciudad. 4-3

GOPAHINE-MÈGE

Aprobación de la Academia de Medicina. Medalla de oro obtenida en los hospitales de París.

PREPARADA POR G. JOZEAU, FARMACEUTICO,

22, RUE ST-QUENTIN, EN PARIS.

Resulta de las observaciones recogidas por espacio de diez y ocho en los hospitales tanto de París como de Londres y de la memoria de Mr. CUILLERIER Médico en jefe del hospital de Veteranos que la **Gopahine Mège** cura radicalmente y en término de seis días, las enfermedades secretas, perdidas blancas, sin producir á los enfermos, náuseas, cólicos, ni dolores de estómago siendo además su gusto grato al paladar.

AVISO IMPORTANTE.

Aumentando de dia en dia la voga de la **Gopahine Mège** gracias al éxito constante obtenido con su uso necesariamente habrá de escitar la desenfrenada ambición de los falsificadores. Muchos de ellos no obstante haber sido condenados repetidas veces por los tribunales han vuelto á reincidir, ofreciendo este medicamento a precios más reducidos que los míos probando así la mala calidad de las materias que entran en su confección y que por lo tanto son prejudiciales. Prevenir al público de este abuso es recordarle exija la triple garantía de mi firma en tinta encarnada, de mi sello y marca de fábrica.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco número 13, a los Sres. Tacquet y Compañía, depositarios generales. Venta al por menor, Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres, Sevilla Lopez Blesa y Compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.



G. Jozeaum

DESCUBRIMIENTO UNICO CON PRIVILEGIO POR 15 AÑOS PEINES DE CAUTCHUC ENDURECIDO DE FAUVILLE DELEBARRE.

Cinco años de experiencia han asegurado al PEINE de caucho una voga bien merecida no solamente en Francia sino en el mundo entero; es sin temor de que se nos contradiga el mejor, el mas agradable de todos los peines que se usan, es mas suave que el de carey y es verdaderamente el único que no cause el caballo; tiene además la ventaja de no costar mucho mas caro que el peine de cuero.

Esta admirable invención ha valido á M. Fauville Delbarre la medalla de primera clase en la Exposición Universal de 1855.

Depósito general, en París, en casa del S. FAUVILLE DELEBARRE, 10, Boulevard Bonne-Nouvelle.

Ventas al por mayor, Cádiz Tacquet y Compañía, calle de San Francisco núm. 13.

ENFERMEDADES SECRETAS

CURADAS CON EL VINO DE ZARZAPARRILLA Y LOS BOLSOS DE ALMENRA POR EL DOCTOR CH. ALBERT.

Médico y farmacéutico de la facultad de París, ex-farmacéutico de los hospitales civiles de París, profesor de medicina y botánica, honrado con medallas y recompensas nacionales; etc., etc. Depósito de este remedio en Madrid, al por mayor, con grandes rebajas, EXPOSICIÓN ESTRANJERA, CALLE MAYOR, NÚM. 10.

Consulta por correspondencia, rue Montorgueil, 19, en París. Precio por menor en Madrid, 30 rs. (A 29.)

Depósito en las principales boticas.



FERRO-CARRIL

DE CÓRDOBA A SEVILLA.

Trenes especiales con motivo de la feria de la Salud de Córdoba. — Días 19, 20 y 21 de Mayo de 1861 — Marcha de los trenes.

Tren con dirección á Sevilla.

ESTACIONES. Viajeros. 1.ª 2.ª y 3.ª clase.

	Noche.
Córdoba. (Salida)	11, 45
Villarubia	12, 16
Almodóvar	12, 45
Posadas	1, 14
Hornachuelos	1, 41
Palma del Río	2, 18
Peñafiel	2, 35
Lora del Río	3, 30
Carmona	4, 10
Tocina	4, 29
Brenes	5, 6
La Rinconada	5, 32
Sevilla. (Llegada)	6, »

Tren con dirección á Córdoba.

ESTACIONES. Viajeros. 1.ª 2.ª y 3.ª clase.

	Mañana.
Sevilla. (Salida)	10, 13
La Rinconada	10, 35
Brenes	10, 56
Tocina	11, 21
Carmona	11, 33
Lora del Río	12, 7
Peñafiel	12, 42
Palma del Río	1, »
Hornachuelos	1, 21
Posadas	1, 42
Almodóvar	2, 4
Villarubia	2, 20
Córdoba. (Llegada)	2, 40

Tarde.

NOTA. — Los precios iguales á los de los viajes ordinarios.

—ALQUILER. Para los próximos días de feria se alquilarán tres cuadras en que podrán colocarse de 25 á 30 bestias, y una sala blanca en la calle alta de Santa Ana, núm. 7, donde podrá tratarse de su precio. 4-1

—VENTA. Se vende un boñito Charabán que se halla casi nuevo y se da muy arreglado. En la calle de Carreras núm. 43 darán razón. 4-1

—ACOJIDOS. Se admiten en la dehesa del Muntónillo de ganado yeguar nacuno y se vende paja en el cortijo del Cascal a la legua y media de esta ciudad. 4-1

—VENTA. La de una berlina en buen estado, con un caballo y guarniciones también tiene su lanza para dos caballos. Podrá verse en el taller de coches de Jesus María. 6-2

—PINTURAS. En el establecimiento de droguería de don Bartolomé Luque, calle Almonas núm. 11, se venden en otros moldados, y bajo la dirección de un artista entendido, se pintan casas y muebles a precios razonables y á gusto de los dueños, contados para ello con buenos oficiales. También se dobla y se venden charoles de todas clases.

Precios de los colores en masa, ó ya preparados para pintar. — Blanco al óleo albayalde de 1.º puro, á 3 rs. libra. Dicho porcelana, á 3 1/2 id. Dicho porcelana, á 3 1/2 id. Dicho u tramar, á 8 id. id. Verde Paris 1.º, á 8 id. id. Dicho 2.º, á 6 id. id. Dicho compuesto, á 4 id. id. Amarillo cromo, á 6 id. id. Dicho calamoche, á 3 id. id. Plomo, á 3 id. Negro, á 3 id. id. Encarnado minino, á 3 id. id. Gaoba, á 24 cuartos libra. Charol copal, á 10 rs. libra. Dicho con aceite, 10 id. id. Dicho de grasilla y espíritu de vino, á 9 rs. libra.

—VENTA. La de una casa en la calle del Pozo de esta ciudad núm. 16, de la propiedad de los herederos de José Posadas y Jen, cuya venta en subasta se verificará el dia 16 del corriente mes á las 12 de su mañana en las casas de don Manuel Saenz y Ochayta calle de Maese-Luis núm. 3. 5-3

—ARRENDAMIENTO. El de una cuadra con doce plazas, pajar y un cuarto para criados, en la casa calle Santa María de Gracia, núm. 111. 4-3

—ALQUILER. Para la presente temporada de fechas, se alquila un piso principal amueblado, ó habitaciones; en la calle de San Fernando núm. 42 darán razón. 4-2

—PERDIDA. Desde el teatro á la calle del Baño de la Catedral, se ha extraviado un alfiler de corbata de oro y esmalte imitando un ácora. La persona que sepa su paradero podrá avisarlo en la redacción de este periódico, en donde se dirá quien es el dueño y se dará una gratificación. 8-2

—ESTERAS DE JUNCO. En la plaza de la Corredora núm. 7, junto al Arco alto, hay un gran surtido de esteras de junco esparcidas por el mismo fabricante a precios muy arreglados. 15-2

—VENTA. En la calle de las Parras, casa núm. 13 se venden con equipamiento por su primitivo dueño las maderas de castaño y álamo negro que produce la hacienda del Bañuelo. 4-2

—ROMA Y SUS ENEMIGOS. ó sea HISTORIA DEL PODER TEMPORAL DEL PAPA, que comprende la fundación y sucesivo acrecentamiento de los estados de la Iglesia, sus vicisitudes políticas, los caracteres que ofrece el gobierno de los papas, y sus relaciones con los demás gobiernos, la influencia que han tenido los sumos pontífices en el desarrollo de la civilización europea, y un cuadro comparativo de los cambios de dinastías y de las crisis ocurridas en los gobiernos de Europa con la inalterable estabilidad de la monarquía de Roma, por don Attilano de Mora. Con aprobación eclesiástica.

Condiciones de la suscripción. — Esta obra se publicará por entregas de 24 páginas, en cuarto á real cada una.

Se dará gratis un magnífico retrato del actual Sumo Pontífice Pío IX, tirado en hermoso papel vitela superior. Si por desgracia los acontecimientos lo exigen ilustraremos la obra con grabados de actualidad.

Se suscribirá y se dan los prospectos en la librería de don Francisco Lozano.

—PERDIDA. El que se hubiere encontrado unos jemelos de teatro que se pierdieron la noche del domingo desde el teatro, calle del Arco Real y del Liceo, si quiere presentarlos, podrá hacerlo en casa de don Juan Manuel del Villar que vive en la citada calle del Liceo, y se le dará una gratificación. 4-1